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Без права на забвение Вперед – к новым 
вершинам

К посевной 
готовы

ПРЕЗИДЕНТ ПРАВИТЕЛЬСТВО

– Сегодня мы подписываем 
исторический документ – Договор 
об углублении и расширении со-
юзнических отношений, который 
придаст новый импульс развитию 
казахско-кыргызских связей. На-
родная мудрость гласит: «Қырғыз 
бен қазақтай бір-біріне жақын ха-
лық жоқ», – сказал Касым-Жомарт  
Токаев.

Глава государства выразил благо-
дарность Садыру Жапарову и наро-
ду Кыргызстана за оказанную брат-
скую гуманитарную помощь в связи 
с масштабными паводками в ряде 
регионов Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев указал на 
динамичное развитие двусторон-
них контактов. Особый импульс 
которым, по его мнению, прида-
ют активный политический диа-
лог, тесные межправительственные 
и межпарламентские связи.

– Наше двустороннее торго-
во-экономическое сотрудничество 
крепнет с каждым годом. В прош-
лом году взаимный товарооборот 
достиг 1,5 млрд долларов и вырос на 
26%. Мы нацелены увеличить этот 
показатель до 2 млрд долларов. В 
этом направлении также реализует-
ся ряд перспективных проектов. В 
целом, договоренности в торгово- 
экономической сфере выполняют-
ся, – отметил он.

В ходе переговоров отдельное вни-
мание было уделено расширению 
культурно-гуманитарных связей.

– Проведение взаимных Дней 
культуры уже стало доброй тради-
цией. Мы обмениваемся опытом в 
сфере образования, активизирова-

лись контакты между молодежью. 
Сегодня мы с Вами откроем памят-
ник знаменитому Манасу в Аста-
не. Это подтверждает высокий уро-
вень казахско-кыргызских отноше-
ний, мы заинтересованы вывести их 
на новый уровень, – заявил лидер  
Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев подчер-
кнул, что высоко оценивает личный 
вклад Садыра Жапарова в укрепле-
ние традиционной дружбы и добро-
соседства.

В свою очередь Президент Кыр- 
гызстана поблагодарил Касым- 
Жомарта Токаева за гостеприимство.

– Казахстан – наш близкий со-
сед, братская страна и один из ос-
новных торговых партнеров. Казах-
стан – приоритет в нашей внешней 
политике. Между нашими страна-

ми нет никаких политических и ре-
гиональных разногласий. С первых 
дней моего президентства Вы пос- 
тоянно поддерживаете меня в меж-
дународных структурах и вопросах, 
касающихся расширения кыргыз-
ско-казахских отношений. Мы го-
товы оказать братскому казахскому 
народу посильную помощь в ликви-
дации последствий паводков. Наши 
страны связывают узы многовеко-
вой дружбы, братства, добрососед-
ства, общая культура, духовность и 
религия. Уверен, наше взаимное со-
трудничество, стратегическое парт- 
нерство будут и дальше укреплять-
ся, – сказал Садыр Жапаров.

Кроме того, в ходе переговоров 
стороны обсудили вопросы укре-
пления взаимодействия в полити-
ческой, транспортно-транзитной, 

энергетической сферах. А также 
рассмотрели региональную и меж-
дународную повестку дня.

***
Касым-Жомарт Токаев и Садыр 

Жапаров торжественно открыли па-
мятник Айкол Манасу в Астане.

В своем выступлении Глава го-
сударства отметил, что возведение 
столь величественного памятника в 
столице свидетельствует о глубоком 
уважении казахского народа к брат-
скому Кыргызстану.

Касым-Жомарт Токаев подчер-
кнул, что эпос «Манас», имеющий 
тысячелетнюю историю и занимаю-
щий особое место в духовной жизни 
всего человечества, является уни-
кальным наследием и бесценной 
сокровищницей не только Кыргыз-
стана, но и всего тюркского народа.

Новый этап партнерства
Касым-Жомарт Токаев 

и Садыр Жапаров провели 
переговоры в узком соста-
ве. Лидер Казахстана подчер-
кнул, что визит Президен-
та Кыргызстана имеет особое 
значение для сторон.

ПРИОРИТЕТЫ

Олжас Бектенов: «Вместо 
продажи сырья в виде газа мы 

будем производить полиэтилен» 
Премьер-Министр Республики Казах-

стан Олжас Бектенов встретился с глава-
ми крупнейших мировых нефтегазохи-
мических компаний – президентом China 
Petrochemical Corporation (SINOPEC) 
Джао Донг и председателем правления 
ООО «СИБУР» Михаилом Карисаловым. 
Ключевой вопрос – совместное строитель-
ство первого интегрированного газохими-
ческого комплекса по производству поли-
этилена стоимостью порядка $7,7 млрд и 
мощностью 1,25 млн тонн в год, что соста-
вит 1% от всех мировых мощностей.

В ходе встречи был подписан трехсто-
ронний протокол, официально завер-
шивший вхождение SINOPEC в состав 
участников проекта. Структура собствен-
ников завода выглядит следующим обра-
зом: КазМунайГаз – 40%, SINOPEC – 
30%, СИБУР – 30%.

Глава Правительства особо подчер-
кнул важность проекта ввиду его наце-
ленности на производство продукции 
высокого передела.

Планируется производить порядка 22 
марок полиэтилена по американским ли-
цензионным технологиям Chevron Phillips 
и Univation, из них 40% составит преми-
альный класс. Обширный спектр приме-
нения как для промышленного, так и бы-
тового назначения делает полиэтилен са-
мым востребованным полимером в мире.

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

По ключевым 
направлениям

На заседании под председатель-
ством акима области Нурлыбека 
Налибаева были рассмотрены ак-
туальные вопросы сферы образо-
вания региона. 

В связи с приближающимися празд-
ничными датами о том, какие мероприя-
тия будут проведены в регионе, сообщил 
руководитель аппарата акима области 
Шахмардан Байманов. Глава региона на-
помнил, что все праздничные даты долж-
ны быть отмечены на должном уровне. 

– Предстоящий месяц богат на празд-
ники. Старт им даст 1 Мая – День един-
ства народа Казахстана и продолжится 
Днем защитника Отечества и Днем Побе-
ды. Далее традиционный последний зво-
нок в школах и День памяти жертв поли-
тических репрессий и голода. Областному 
управлению общественного развития не-
обходимо подготовить план мероприятий, 
в котором должно быть отражено участие 
акиматов Кызылорды и районов. Необхо-
димо организовать мероприятия по благо-
устройству и озеленению скверов, аллей и 
других территорий, – сказал Н.Налибаев. 

Аким области отметил, что областно-
му управлению энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства необходи-
мо совместно с местными акиматами 
организовать в праздничные дни дежур-
ство и обеспечить бесперебойную работу 
коммунальных служб. 

Правоохранительным органам, депар-
таменту по чрезвычайным ситуациям в 
целях обеспечения общественного по-
рядка необходимо нести службу в уси-
ленном режиме, организовать рейдовые  
мероприятия. 

За соблюдение правопорядка во вре-
мя последних звонков в школах, а так-
же за организацию летнего отдыха детей 
ответственность возложена на областное 
управление образования. В то же время 
управлению необходимо обеспечить без-
опасность школьников во время прове-
дения мероприятий, соблюдение обще-
ственного порядка, для предупреждения 
рисков групповых драк и других негатив-
ных ситуаций организовать дежурства и 
рейды. стр. 2→

Глава региона напомнил, что оп-
тимизация сервисов за счет внед- 
рения цифровых технологий по-
ложительно повлияет на безопас-

ность населения и повысит каче-
ство жизни людей. Он поручил 
провести ремонт и оснащение со-
временным оборудованием цент-
ров оперативного управления во 
всех районах и внести соответству-
ющие предложения.

– Не секрет, что ныне в сознании 
масс утвердилось мнение, что уве-
личение числа камер видеонаблю-
дения имеет целью собрать больше 

денег за счет штрафов. В этой свя-
зи хочу отметить, что для нас глав-
ное – это безопасность населе- 
ния, – сказал Н.Налибаев. 

 В ходе заседания 
по обсуждаемому 
вопросу высказался 
начальник област-
ного департамента 
полиции и ответил 
на вопросы акимов 
районов.  

На сегодня по  
г. Кызылорде функ-
ционируют 272 ка-
меры видеонаблю-
дения Центра опе-
ративного управле-

ния. В рамках проекта «Электрон-
ное уголовное дело» службы на 100 
процентов обеспечены техниче-
ским оборудованием, термопринте-
рами и планшетами согласно «Еди-
ному реестру административного 
производства» (ЕРАП). 

Установлены 20 стационарных 
измерителей скорости «Аркан», 
имеются пять интеллектуальных 
перекрестков. В целях реализации 

проекта «Безопасный город» с этого 
года в общественных местах и дворах 
многоквартирных домов Кызылор-
ды   будут установлены 1400 камер 
видеонаблюдения, 19 интеллекту-
альных перекрестков, 58 стационар-
ных приборов измерения скорости. 

Все это делается в целях обеспе-
чения безопасности населения, 
профилактики преступности и ху-
лиганских действий. 

Также за счет спонсорской по-
мощи в рамках проекта планирует-
ся оснастить общественные места 
бесплатной сетью Wi-Fi, интеллек-
туальной транспортной системой, 

а IT-парк современным оборудова-
нием. Впредь все данные о транс-
портном средстве и водителе (во-
дительские права, страховка, тех- 
осмотр, номерной знак, наруше-
ния) будут доступны на планшете 
сотрудника ГИБДД через мобиль-
ное приложение Sergek Qorgau. Это 
позволяет в течение 5 минут опре-
делить статус «Опасный водитель» 
и оперативно задержать транс-
портное средство при выявлении 
фактов нескольких последователь-
ных нарушений правил дорожного  
движения. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Во главе угла – безопасность граждан
Под председательством акима области Нурлыбека  

Налибаева состоялось заседание, на котором обсуждались 
вопросы внедрения системы аналитики и установки камер 
видеонаблюдения. 

Фото Багдата Есжанова
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Выполняя наказ избирателей
В рамках предвыборной программы партии 

«AMANAT»  «Халықпен бірге!» в регионе реализуют-
ся проекты, направленные на обеспечение доступно-
сти медицинских услуг и повышения их качества. 

В регионе сдаются в эксплуатацию объекты 
здравоохранения, оснащенные современным ме-
дицинским оборудованием. По итогам прошлого 
года по области построено 15 врачебных амбула-
торий и один медицинский пункт. На днях в ауле 
имени Баймурата батыра близ Кызылорды откры-
лась еще одна амбулатория. 

Объекты на благо общества
Председатель областного филиала партии Нау-

рызбай Байкадамов побывал в Шиелийском и Жа-
накорганском районах, где ознакомился с ходом 
строительства социальных объектов. 

На строительных площадках прошли встречи с 
руководителями подрядных компаний, которым 
было поручено обеспечить качество строительных 
работ, а также сдачу объектов в запланированные 
сроки.

Повышая финансовую 
грамотность

В рамках проекта «Қарызсыз қоғам» исполни-
тельный секретарь областного филиала партии Ляй-
ля Турешова вручила сертификаты жителям аула 
Енбекши Шиелийского района, прошедшим курсы 
повышения финансовой грамотности. 

На сегодня обучающие курсы, организован-
ные областным филиалом партии, прошли око-
ло полутора тысяч жителей четырех районов об-
ласти. Также в рамках курсов юристы и финанси-
сты проконсультировали 329 человек, оказана по-
мощь в разработке 90 бизнес-проектов, открытии 
141 депозита и реструктуризации четырех банков-
ских займов. Работа будет продолжаться и далее. 

Здоровая нация – 
будущее государства

С участием исполнительного секретаря областно-
го филиала партии Ляйли  Турешовой состоялось за-
седание рабочей группы, посвященное актуальным 
вопросам образования и здравоохранения региона.

В частности, речь шла о внедрении системы 
контроля и маркировки лекарственных средств, 
репродуктивного здоровья молодых людей, со-
бирающихся вступить в брак. На заседание были 
приглашены руководители профильных департа-
ментов, медицинских организаций, которые вы-
сказали свои предложения и мнения по обсужда-
емым вопросам.   

На обсуждении – 
вопросы ОСМС

На заседании совета по противодействию корруп-
ции при областном филиале партии обсуждались во-
просы участия населения в системе обязательного 
медицинского страхования. 

Был заслушан отчет регионального филиала 
Фонда ОСМС о предотвращении коррупционных 
рисков при оказании услуг в рамках системы мед-
страхования. Руководству регионального фили-
ала Фонда ОСМС даны рекомендации по прове-
дению работ по профилактике коррупции, в том 
числе при ротации  руководителей медучреждений 
и по предупреждению других негативных явлений. 

Реагируя на просьбы 
и обращения граждан

В областном филиале партии согласно утвержден-
ному графику приемы граждан провели заместитель 
акима области Ардак Зебешев,  руководители об-
ластного управления по контролю Ганижан Калиев, 
департамента юстиции Ирина Бакишева, замести-
тели руководителей областного департамента госу-
дарственных доходов Еркин Елшибеков, управле-
ния предпринимательства и промышленности Жанар 
Берденова. 

Также  граждане получили возможность обра-
титься с волнующими их вопросами к заместите-
лю руководителя городского отдела ЖКХ, пасса-
жирского транспорта и автомобильных дорог.

С различными вопросами обратились 19 жителей.  

Помощь жертвам 
бытового насилия

Члены женского крыла при областном филиале 
партии провели психологический тренинг в Центре 
оказания специальных социальных услуг жертвам 
бытового насилия.  

В ходе тренинга проводились арт-терапия, 
МАК-терапия по направлениям профилактики 
насилия над женщинами и детьми в семье и раз-
витию родительских навыков, формированию  
системы ценностей и укрепления психологиче-
ского здоровья. 

Равные возможности для всех
В рамках проекта «Кедергісіз келешек» област-

ным филиалом совместно с управлениями спорта, 
образования, занятости и социальных программ при 
поддержке бизнес-структур организован фестиваль 
инклюзивного спорта «Равные возможности». 

В нем приняли участие 125 команд, в кото-
рые вошли 375 детей со всей области. Победители 
были отмечены благодарственными письмами от 
партии «АМАНАТ» и ценными подарками.    

Марат ИСКЕНДИРОВ

Кроме того, 
на повестку дня 

вынесены актуальные во-
просы образования. Гла-
ва региона подверг крити-
ке работу комиссий по за-
щите прав несовершенно-
летних при акиматах Кы-
зылорды и районов. 

– По итогам 3 месяцев 
2024 года количество прес- 
туплений, совершенных 
несовершеннолетними, по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года 
снизилось на 10,5 процен-
та. Тем не менее, выросло 
количество некоторых ви-
дов правонарушений. При 
акиматах города и районов 
созданы комиссии по де-
лам несовершеннолетних, 
в круг ответственности ко-
торых входит и работа по 
предупреждению право-
нарушений среди несовер-
шеннолетних, в том чис-
ле групповых драк. В то же 
время работа их оказалась 
неэффективной, нет со-
ответствующего анализа, 
результатов, отсутствует 
адресная профилактиче-
ская работа. Решения при-
нимаются только на осно-
вании данных школьных 
инспекторов и педагогов. 
Считаю, что это указывает 
на равнодушие к судьбе де-
тей, – сказал Н.Налибаев.

На основании сказан-
ного, глава региона по-

ручил акиматам система-
тизировать работу в этом 
направлении. При оцен-
ке результативности дея-
тельности комиссий, учи-
тывать наряду с профи-
лактической конкретную 
адресную работу и основ-
ные индикаторы их дея-
тельности. Профильное 
ведомство должно еже-
квартально отчитываться 

о результатах деятельно-
сти комиссий, в соответ-
ствии с которыми будут 
приниматься решения.

Далее в ходе заседа-
ния обсуждены качество и  
соблюдение сроков сдачи 
объектов в рамках проекта 
«Комфортная школа». В 
этом году в рамках нацио-
нального проекта строит-
ся 10 школ, за счет Фонда 

поддержки инфраструк-
туры образования и мест-
ного бюджета возводятся 
три школы. Из них семь 
должны быть сданы к на-
чалу нового учебного года, 
шесть – до конца текуще-
го года. Кроме того, при 
шести учреждениях обра-
зования строятся допол-
нительные здания. 

– Проект «Комфорт-
ная школа» находится под 
непосредственным конт- 
ролем Главы государства. 
Необходимо вести стро-
гий контроль за качеством 
строительства объектов и 
сдачи их в означенные сро-
ки, – сказал Н.Налибаев. 

Кроме того, с мая нач-
нутся работы по капиталь-
ному ремонту семи учреж-
дений образования. В свя-
зи с чем областному управ-
лению по контролю необ-
ходимо вести наблюдение 
за качеством работ. 

В ходе заседания бы- 
ли рассмотрены вопросы 
обеспечения занятости 
педагогов в связи с тем, 
что были ликвидированы 
некоторые вечерние шко-
лы в регионе. 

В числе важных глава 
региона указал вопросы 
содержания зданий учеб-
ных заведений, бережно-
го отношения руководи-
телей к школьному иму-
ществу. Ответственность 
за такие работы, начиная 
с внешнего облика зданий 
и заканчивая благоустрой-
ством территорий, возла-
гается на руководителей 
школ. Аким области также 
отметил, что регион в чис-
ле первых поддержал ини-
циированную Президен-
том страны акцию «Таза 
Қазақстан». В ее рамках 
работы по благоустройству 
и озеленению продлятся 
до мая. В связи с этим, не-
обходимо вести контроль 
за проведением работ по 
благоустройству на терри-
ториях учебных заведений.

Кроме того, на заседа-
нии обсуждались вопросы 
состояния частных детских 
садов, в том числе связан-
ные с их легализацией. Та-
кие детсады есть в Жала-
гашском, Жанакорганском 
районах и в Кызылорде. 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА
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– Принято решение выплатить 
ветеранам Великой Отечествен-
ной войны по 2,5 миллиона тен-
ге. Это – наша забота о людях, в 
грозные годы войны находивших-
ся на передовой, мы в неоплатном 
долгу за их мужество. Они достой-
ны всех почестей. В прошлом году 
участникам войны было выплаче-
но по 1,5 млн тенге, а также адрес-
но предоставили 1 жилье и 1 авто-

мобиль. В этом году также, следуя 
традиции, одному из ветеранов 
будет предоставлено жилье в Кы-
зылорде. Кроме того, материаль-
ная помощь будет оказана спонсо-
рами, – сказал глава региона. 

Также Н.Налибаев поручил 
акиматам Кызылорды и районов 
обеспечить проведение празд-
ничных мероприятий на долж-
ном уровне. 

По данным областного управле-
ния занятости и социальных про-
грамм, самому старшему участни-
ку Великой Отечественной вой- 
ны, проживающему в регионе, 
ныне 102 года. Сегодня акиматы 
города, Сырдарьинского и Каза-
линского районов, где прожива-
ют ныне здравствующие ветера-
ны, организуют работы по едино-
временным выплатам. 

Также по области проживают 
более 2040 ветеранов тыла, один 
из них имеет государственную на-
граду – медаль «Ерен еңбегі үшін». 
Кроме того, в области живут семь 
вдов воинов, погибших в Великой 
Отечественной войне, 4 челове-

ка, чей супруг или супруга – инва-
лид, погибший вследствие ранения, 
контузии, увечья или заболеваний, 
полученных в период войны. Также 
на территории области проживают 
1894 лица, приравненных к участ-
никам Великой Отечественной  
войны и имеющим инвалидность 
вследствие полученных во время 
войны травм. Всего к этой катего-
рии относится 3964 жителя области. 
Всем им будет выплачено по 147 680 
тенге. Ветерану тыла, награжденно-
му медалью "Ерен еңбегі үшін" бу-
дет выплачено 221 520 тенге.

Выплаты должны быть осу-
ществлены полностью в апреле. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Мы в неоплатном долгу перед ветеранами
К 9 мая – Дню Победы ветеранам Великой Отечествен-

ной войны выплатят по 2,5 млн тенге. Об этом сообщил 
аким области Нурлыбек Налибаев на заседании, в ходе 
которого обсуждалось проведение майских праздников. 

Как сообщил заместитель ру-
ководителя областного управле-
ния образования Багдат Берда-
улетов, в прошлый учебный год 
документы для поступления при-
нимались до 1 августа, в этом 
году срок продлили до 31 августа 
включительно. Причем при за-
числении в первый класс не бу-
дет учитываться уровень подго-
товки ребенка, не предусмотрено 
проведение каких-либо тестов и 
других заданий. Документы будут 
принимать не только тех детей, 
которым исполнилось полных 

шесть лет, но и тех, кому шесть 
лет исполнится до конца дека-
бря текущего года. Сдать их мож-
но также в электронном виде, за-
регистрировавшись на веб-пор-
тале электронного правительства 
Egov.kz. В перечень входят заяв-
ления от родителя или законного 
представителя ребенка, медицин-
ские справки: формы №065/у о 
полученных ребенком профилак-
тических прививках, №052-2/у – 
паспорт здоровья, фотоснимок 
форматом 3х4. Заявки обрабаты-
ваются в течение одного дня. 

По предварительным подсче-
там, в предстоящем новом учеб-
ном году за школьные парты ся-
дут 17448 первоклассников (в 
прошлом году – 17543 ребенка). 
Основная часть родителей вы-
брала школы на государствен-
ном языке обучения – 16345, или 
93,6 процента. На сегодня от ро-
дителей или законных предста-
вителей детей поступили 3550 за-
явлений по зачислению в первый 
класс. 

Кроме того, для неподготов-
ленных детей, в том числе не по-
сещавших дошкольные учреж-
дения, во всех школах с 1 авгу-
ста откроются подготовительные 
классы. 

Также принимаются меры для 

ликвидации трехсменного обу-
чения в ряде школ Кызылорды. 
Речь идет о школе имени Абая 
со специализированными клас-
сами для одаренных детей с обу- 
чением на трех языках, шко-
ле-лицее информационных тех-
нологий №3 им. С.Толыбекова, 
школах-лицеях №101 им. Али 
Муслимова и №264 им. Т.Есе-
това. Для этих учебных заведе-
ний общеобразовательного цик-
ла для решения вопросов, свя-
занных с дефицитом учениче-
ских мест, были построены до-
полнительные здания. В новом 
году в данных школах не плани-
руется открывать дополнитель-
ные класс-комплекты. 

Амир ИСКЕНДИР

В первый раз в первый класс
Прием документов от родителей будущих первокласс-

ников начался в этом году с 1 апреля и продлится до  
31 августа. 

Фото Багдата Есжанова
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Отопительный сезон в обла-
сти завершен 10 апреля. Благо-
даря своевременной подготов-
ке и модернизации теплосетей, 
которую провели перед началом 
очередного отопительного сезо-
на, тепловики завершили его без 
крупных аварий. Однако в кон-
це марта случился сбой на газо-
проводе в поселке Тасбогет, в ре-
зультате чего около 6 тысяч по-
требителей и 4 социальных объ-
екта остались на несколько часов 
без тепла. Определенные хлопо-
ты доставили тепловикам и изно-
шенные теплотрассы. За зиму ава-
рийные бригады выезжали на вы-
зовы горожан 70 раз. Тем не ме-
нее источники тепла работали в 
штатном режиме, а аварийно-дис-
петчерские службы оказывали ус-
луги круглосуточно. Между тем, 
завершение сезона для специа-
листов не означает финишную 
прямую, а напротив – это старт 
подготовки к следующей зиме. 
Сейчас подача тепла остановлена 
и на теплоисточниках областного 
центра приступили к ремонтным 
работам. 

Как известно, по правилам, 
отопление отключают при усло-
вии, если температура воздуха на 
улице продержится выше деся-
ти градусов в течение пяти дней. 
Теплая погода в Кызылорде на-
блюдалась уже с первых чисел 
апреля, и потому отопительный 
сезон был завершен на несколь-
ко дней раньше. Перерасчет по 
температуре наружного воздуха 
будет сделан после согласования 
с антимонопольным комите-
том, но только в тех домах, где не 
установлены общедомовые при-
боры учета тепла. 

Как сказал и.о. директора ГКП 
«КТЭЦ» Наурыз Сатханов, об-
щая протяженность тепломаги-
страли по области составляет 208 
километров. К ней подключен  
1 621 объект, в том числе 808 мно-

гоэтажных и 262 индивидуальных 
жилых дома, а также 50 школ, 24 
детских сада, 28 объектов здраво-
охранения, 27 объектов спорта и 
культуры, 90 бюджетных учреж-
дений и так далее.

– На «Южной котельной» бу-
дет проверен температурный ре-
жим, для этого температуру под-
нимут до 95 градусов. Затем в те-
пловых сетях города проведут 
гидравлические испытания ма-
гистральных и межрайонных  
теплопроводов. 

Отметим, что в прошлом году 
на средства из республиканско-
го бюджета были заменены 11,9 
километра тепловых сетей. На 
средства из областного бюдже-
та капитально отремонтирова-
ны две газотурбинные установки 
и один водный котел КТЭЦ. За 
счет собственных средств пред-
приятие отремонтировало де-
вять паровых котлов, одну па-
ровую турбину и 18 автономных 
котлов. В результате показатель 
износа снизился на 2,9 процен-
та (с 48 до 45,1 процента). В теку-
щем году на модернизацию и об-
новление изношенных труб вы-
делили более 6 миллиардов тен-
ге. Будет модернизировано 9,5 
км тепловых сетей. Определены 
подрядные организации, заклю-
чен договор. Наряду с этим, за 
счет средств областного бюджета 
разрабатывается проектно-смет-
ная документация восьми про-
ектов, проводится конкурс по 
ПСД шести проектов. Каждый 
из них будет на особом контро-
ле. В результате запланирован-
ных работ, планируется, что уро-
вень износа тепловых сетей в об-
ластном центре снизится на 2,8 
процента, то есть с 45,1 до 42,3  
процента. 

Вместе с тем, очевидно, что ос-
новное технологическое оборудо-
вание Кызылординской ТЭЦ, на-
ходившееся в эксплуатации почти 

шесть десятилетий, давно исчер-
пало свои ресурсы. Необходима 
замена не только оборудования, 
но и зданий и сооружений. В рам-
ках исполнения поручений Главы 
государства для решения этого во-
проса руководство области при-
няло конкретные меры. Так, в ав-
густе 2022 года между Министер-
ством энергетики РК и турецкой 
компанией «Акса Энерджи Уре-
тим Аноним Ширкети» было за-
ключено соглашение о строи-

тельстве в Кызылор-
де новой парогазо-
вой установки (ПГУ) 
электрической мощ-

ностью 240 МВт и тепловой – 277 
Гкал. Стоимость проекта – 215 
миллиардов тенге. Период стро-
ительства – 2023-2025 годы. Срок 
службы ПГУ – 25-30 лет. Необхо-
димо отметить, что проект явля-
ется самым масштабным и бес-
прецедентным из числа реализу-
емых в стране в последние годы 
на средства иностранных инве-
сторов. Для строительства объек-
та выделен земельный участок со 
всей инфраструктурой на терри-
тории Кызылординской ТЭЦ. В 
прошлом году был заложен фун-
дамент будущего предприятия. 
На сегодня по словам Н.Сатхано-
ва, здесь уже установлены 2,5 ты-
сячи опор на глубине 19 метров. 

– Основное оборудование уже 
заказали. Ожидаем, что его доста-
вят в августе, – говорит специа-
лист. – Запуск новой станции по-
зволит решить проблему с дефи-
цитом электрической и тепловой 
мощностей, обеспечит качествен-
ным и надежным теплоснабже-
нием потребителей. Нам не толь-
ко не нужно будет покупать элек-
троэнергию извне, но и наоборот, 
сможем ее часть реализовывать за 
пределы региона. 

К слову, Кызылорда до сих пор 
остается единственным област-
ным центром в стране, где нет 
горячего водоснабжения. Ожи-
дается, что наряду с бесперебой-
ной подачей тепла новая ТЭЦ 
решит и эту проблему. На сегод-
ня по этому вопросу разработа-
но несколько проектов. Прове-
ли государственную эксперти-
зу. Дело за финансированием. 
Планируется начать подклю-
чать многоэтажные дома к цен-
трализованному горячему водо-
снабжению в следующем году. 
А в целях экономии теплоэнер-
гии в 800 многоэтажках област-
ного центра установят приборы 
учета тепла.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Наша страна будет возглав-
лять организацию ближай-
шие три года. Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев 
избран Президентом МФСА 
до конца 2026 года. Между-
народный фонд спасения 
Арала, куда входят Казах-
стан, Таджикистан, Турк- 
менистан, Кыргызстан и 
Узбекистан, занимает-
ся реализацией совмест-
ных межгосударствен-
ных экологических и на-
учно-практических про-
грамм и проектов, на-
правленных на спасение 
Аральского моря и улучше-
ние экологической обстанов-
ки в регионе, а также реше-
ние общих социально-эколо-
гических проблем.

Напомним, что в апреле в 
Кызылорду со специальной 
рабочей поездкой прибыли 
послы стран – членов Евро-
союза, а также представители 
министерства иностранных 
дел. Они приняли участие в 
работе заседания «круглого 
стола» на тему «Инвестици-
онный потенциал Кызылор-
динской области», на кото-
ром аким области Нурлыбек 
Налибаев выразил уверен-
ность, что результаты этой 
поездки выведут взаимовы-
годные партнерские отноше-
ния между нашими странами 
на новый уровень. 

Сейчас Казахстан наце-
лен на углубление сотруд-

ничества, как с государства-
ми Центральной Азии, так и 
с другими международными 
организациями и финансовы-

ми институтами. В этом году 
планируется начать вторую 
фазу проекта по сохранению 
Северного Аральского моря, 
реализуемого вместе со Все-
мирным банком. По мнению 
экспертов, спасение Араль-
ского моря – задача, кото-
рую можно выполнить толь-
ко за счет совместных уси-
лий всех государств-учреди-
телей МФСА. В ближайшие 
три года наша страна намере-
на достичь значимых резуль-
татов в этом направлении.

Н.Налибаев в ходе встречи 
за «круглым столом» расска-
зал о состоянии Аральского 
моря. Соленый песок, кото-
рый ветер поднимает с высох- 
шего дна моря, достигает не 

только населенных пунктов 
нашей области. Частицы это-
го песка были обнаружены в 
горах Памира и на Северном 
Ледовитом океане, что дока-
зано исследованиями ученых. 
Один из наиболее верных пу-

тей остановить движение пе-
ска – озеленение высохшего 
дна моря и посадка растений, 
приспособленных к мест-
ным природно-климатиче-
ским условиям. И потому при 
спонсорской поддержке меж-
дународных фондов в насто-
ящее время активно ведется 
работа по посадке саксаула на 
высохшем морском дне.

За неделю до прибытия по-
слов руководитель региона 
вместе с председателем нацио- 
нальной компании «КазМу-
найГаз» Магзумом Мирзага-
лиевым и первым вице-мини-

стром экологии и природных 
ресурсов РК Нуркеном Шар-
биевым посетили Аральский 
и Казалинский районы. В 
Аральском районе делегация 
ознакомилась с ходом фито-
мелиоративных работ на вы-

сохшем дне Аральского моря. 
Участки дна моря были обсле-
дованы в ходе облета верто-
летом с воздуха. Далее члены 
делегации приняли участие в 
посадке зеленых насаждений.

Аким области встретил-
ся также с Чрезвычайным и 
Полномочным Послом США 
в Казахстане Дэниелом Ро-
зенблюмом и заместите-
лем директора региональной 
миссии Агентства США по 
международному развитию 
USAID Моник Мосольф. В 
рамках рабочей поездки в ре-
гион Дэниел Роземблюм оз-

накомился с ходом реализа-
ции проекта USAID «Oазис», 
а также с водохозяйственны-
ми объектами области. 

Как известно, Глава госу-
дарства поручил до 2025 года 
на 1,1 миллиона гектарах вы-

сохшего дна Аральского моря 
высадить растения, приспо-
собленные к местным клима-
тическим условиям. В насто-
ящее время на высохшем дне 
Арала площадью в 51,6 тыся-
чи га высажено 15,3 млн са-
женцев саксаула.

В целом, на укрепление 
материально-технической 
базы лесных хозяйств по по-
ручению главы региона из об-
ластного бюджета выделено 
более 1,8 млрд тенге. На ис-
следование и проектирование 
почвы дна моря площадью в 
150 тысяч гектаров направле-

но 58,4 млн тенге бюджетных 
средств. Подготовлено 180 
тонн семян лесных насажде-
ний, которые будут засеяны 
нынешней осенью на площа-
ди в 50 тысяч га.

В целом, опыт региона по 
посадке саксаула на высох- 
шем дне моря был положи-
тельно оценен ведущими уче-
ными. Отмечено, что сакса-
ул устойчив к условиям засу-
хи, способствует сохранению 
природного баланса, оста-
навливает движение песка и 
соли. Согласно научным дан-
ным, один куст саксаула спо-
собен задержать шесть-во-
семь тонн песка.

Сегодня обмеление Араль-
ского моря является про-
блемой мирового масштаба. 
И потому Международный 
фонд спасения Арала, миро-
вые банки, Германское обще-
ство по международному со-
трудничеству, Агентство меж-
дународного развития США, 
лесная служба Южной Кореи 
и другие международные ор-
ганизации проводят совмест-
ную работу, направленную на 
ослабление последствий эко-
логической катастрофы.

Напомним, что ранее Глава 
государства Касым-Жомарт 
Токаев, выступая на Всемир-
ном климатическом самми-
те в Дубае (ОАЭ), высказал-
ся о климатических угрозах 
для стран Центральной Азии. 
В частности, он призвал вы-
делять больше средств на 
поддержку Международного 
фонда спасения Арала.

Подготовила 
Инна БЕКЕЕВА

Спасение Арала – забота общая
АКТУАЛЬНО

В ян-
варе текущего 

года началось предсе-
дательство Республики  

Казахстан в Международном 
фонде спасения Арала (МФСА) – 
уникальной и единственной 
институционально оформлен-
ной региональной организа-

ции, объединяющей все 
пять стран Централь-

ной Азии. 

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА СОЦИУМ

Работа на результат

На расширенном заседании Правительства, состоявшем-
ся в феврале текущего года, Президент страны Касым-Жо-
март Токаев призвал ускорить модернизацию коммуналь-
но-энергетического сектора, отметив, что обеспечение бес-
перебойной работы всех систем жизнеобеспечения насе-
ленных пунктов – одна из базовых функций Правительства 
и акиматов. Было дано поручение разработать детальный 
комплекс мер для восстановления и развития коммуналь-
но-энергетической инфраструктуры страны. Определенные 
меры были приняты и в нашем регионе.

Корреспондент «КВ» 
встретилась с ними в центре 
оказания специальных соци-
альных услуг пенсионерам 
в условиях полустационара. 
Гостей из Атырау обеспечи-
вают трехразовым горячим 
питанием, здоровье всех кон-
тролируется врачами. 

– Сейчас здесь находятся 
59 человек, из них 41 – дети, – 
говорит заместитель дирек-
тора центра Бибигуль Бара-
това. – Все они приехали из 

Атырау, пригородных аулов и 
населенных пунктов региона. 
В основном здесь женщины. 
После приезда одну беремен-
ную женщину определили в 
областной перинатальный 
центр. Приезжих размести-
ли по комнатам, выдали чи-
стое постельное белье и дру-
гие необходимые вещи. Эта 
помощь организована адми-
нистрациями области и го-
рода, а также помогают пред-
приниматели, волонтеры и 
неравнодушные люди. 

Как рассказывает одна из 
гостей Баян Кайдарова, они 
живут вдоль реки Урал в по-
селке Акжайык Махамбет-
ского района Атырауской 
области.

– Приехала вместе со 
свекровью, тремя внуками, 
золовкой и племянницей, – 
рассказывает Б.Кайдаро-
ва. – К нам пришло сооб-
щение, что в Кызылорду от-
правляют 2 автобуса и мож-
но зарегистрироваться для 

эвакуации. Решили не ри-
сковать и отправили заявку. 
Нас встретили очень тепло, 
обустроили, кормят хоро-
шо. Все дети сейчас учатся в 
режиме онлайн. Пережива-
ем за свой аул и дом. Никто 
не знает, что будет дальше.

По словам женщины, в 
их поселке проживают более 
1000 человек. В последний 
раз в 1994 году объём воды 
на реке Урал поднялся до 
критической отметки. Тог-

да местные жители провели 
берегоукрепительные рабо-
ты и вода не дошла до домов 
жильцов, но были затоплены 
сельскохозяйственные объ-
екты и полевые угодья. 

– Приехали на неопреде-
лённый срок, с собой взя-
ли только документы и не-
которые вещи, – говорит 
жительница поселка Аксай  
Гаухар Бурабаева. – Посе-
лок находится в подчине-
нии городской администра-
ции Атырау. Из семьи при-
ехали 10 человек. Конечно, 
очень тяжело осознавать все, 
что происходит, но верим в 
лучшее. Мужчины нашего 
поселка днем и ночью рабо-
тают, чтобы защитить аул от 
наводнения. Хочу поблаго-
дарить кызылординцев, про-
тянувшим нам руку помощи. 
У нас все есть, нам постоян-
но помогают. 

…Дети во дворе играют в 
прятки и волейбол. Состав-
ляют им компанию и со-

трудники центра. Подрост-
ки постарше рисуют и чита-
ют книги. 

– В Кызылорду приеха-
ла первый раз, – говорит 
17-летняя Ырыскуль Бура-
баева. – Мне здесь понра-
вилось, и люди добрые. 

Кроме сотрудников аки-
мата и предпринимателей, 
помощь оказывают и мест-
ные волонтеры. Они до-
ставляют одежду и другие 
вещи. Как отметила руково-
дитель общественного фон-
да «Zhomart.Volunters» Люд-
мила Лучникова, они помо-
гают расселить и разместить 
приезжих, оказывают им 
помощь круглосуточно.

– В общем чате обще-
ственного фонда один из во-
лонтеров сообщил, что в го-
род прибыли эвакуирован-
ные люди из Атырау, – рас-
сказывает Л.Лучникова. – 
Мы начали собирать сред-
ства личной гигиены и това-
ры длительного пользования. 
Сейчас в офис общественно-
го фонда каждый час нерав-
нодушные люди привозят в 
коробках гуманитарную по-
мощь, а предприниматели за 
свой счет снимают приезжим 
квартиры. Каждый раз убе-
ждаюсь, что наши земляки 
очень отзывчивые и щедрые. 
В трудное для страны время 
мы все должны сплотиться и 
поддержать друг друга.

Прибывшим атырауцам 
оказывают психологическую 
и информационную под-
держку. Для Актюбинской 
области, где произошло под-
топление, кызылординцы 
собрали 9,8 млн тенге, так-
же на 67 млн тенге закупили 
продукты питания. В другие 
области отправили необхо-
димые вещи на 50 млн тен-
ге. Так, в Актюбинскую об-
ласть отправлен 1 грузовой 
автомобиль, в Северо-Ка-
захстанскую, Западно-Ка-
захстанскую, Костанайскую 
области – 2, в Атыраускую – 
3. В Западно-Казахстанскую 
область отправлено 106 еди-
ниц спецтехники.

В районах, где произо-
шло подтопление, работают 
296 кызылординских спа-
сателей, задействовано 135 
единиц техники.

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Протянули руку помощи
В Кызылорду из города Атырау, где возникла 

угроза подтопления, на двух автобусах прибы-
ли 93 человека. Из них 59 человек разместили в 
центре оказания специальных социальных услуг 
пенсионерам в условиях полустационара, 34 – 
на съемных квартирах.
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ПРОФИЛАКТИКА

ТРЕБУЕТ РЕШЕНИЯ

В первую очередь нуж-
но решить проблему мало-
водья, так как из-за него 
снижается качество зерна 
и урожайность. К приме-
ру, с 2019 года средняя уро-
жайность снизилась с 59,3 
центнера до 56,5. 

Как рассказывает ви-
це-президент Ассоциации 
производителей и перера-
ботчиков риса Кызылор-

динской области Сагидулла 
Сыздыков, из-за нехватки 
влаги во многих хозяйствах 
зерно становится ломким и 
не вырастает до необходи-
мого веса. Появляется еще 
и пирикуляриоз – болезнь, 
которая разоряет крестьян. 
С 2021 года снижается вы-
ход крупы, в некоторых хо-
зяйствах он не превышает 
60%. Это уже плохо. 

 – Другая причина не-
урожайности и снижения 
качества зерна – недоступ-

ность техники европейско-
го производства, – говорит 
С.Сыздыков. – Многим 
аграриям пришлось перей- 
ти на комбайны и тракторы 
российского и китайско-
го производства. Но рис – 
агрессивная сельхозкуль-
тура, при ее возделывании 
делаются короткие беспе-
ребойные маневрирования 
каждые 100 метров впе-

ред и назад. При маневри-
ровании техника быстро 
истощается. Поэтому нуж-
на американская или ев-
ропейская техника. Цена 
на нее увеличивается из 
года в год. Да еще добавили 
НДС на иностранную тех-
нику, например, в среднем 
цена на один трактор ста-
ла дороже на 6-9 миллио-
нов тенге. В 2023 году доба-
вили еще НДС на комбай-
ны. Только что мне пришел 
счет за утильсбор, в кото-

ром указано, что за куплен-
ный трактор наша компа-
ния должна заплатить еще 
5 миллионов 500 тысяч 
тенге. Все это, в конечном 
счете, влияет на цену трак-
тора и риса. 

В ТОО «Таң» Жалагаш-
ского района все готово к 
севу риса: семена, техни-
ка, насосы для перекачки 
воды, которые рисоводы 
используют для экономии 
поливной воды. Но как вы-
ясняется, и насосы уже не 
достаточно хорошо справ-
ляются со своей задачей.

Со своей стороны рисо-
воды Приаралья делают все 
для экономии поливной 
воды. 

– Казахстан и Узбеки-
стан договорились о том, 
что установят счетчики 
потребления воды друг 
у друга, – продолжает         
И.Шагиртаев. – Прибо-
ры учета дадут точную 
информацию, сколь-
ко воды потребляют обе 
страны. Сырдарья в Ка-
захстане протекает толь-
ко на территории Турке-
станской и Кызылордин-
ской областей, то есть ге-
ографически мы имеем 
доступ к рекам меньше, 
чем страны-соседи по 
Сырдарье. Надеемся, что 
эта работа начнется бы-
стрее и продолжится с 

другими странами-соседя-
ми по Сырдарье. На сегод-
ня все крупные производи-
тели риса выращивают его, 
применяя новые техноло-
гии, это и планировка пло-
щадей, установка приборов 
учета воды, эксперимен-
тируем с сортами, которые 
потребляют меньше воды. 

Как считает эксперт, кы-
зылординские агрономы и 
специалисты других про-
филей хорошо подготовле-

ны. Они обучаются в стра-
нах ближнего и дальне-
го зарубежья, изучая опыт 
других стран производи-
телей риса. Недавно рисо-
воды трех компаний обу-
чались в Японии, на днях 
японская делегация побы-
вала в местном хозяйстве. 
Новые разработки при-
меняют во многих хозяй-
ствах, также ведется науч-
ная работа с учеными ТОО 
«КазНИИ рисоводства». 

Несмотря на все попыт-
ки экономить поливную 
воду, маловодья, по прог- 
нозам специалистов, не из-
бежать и в этом сезоне. 

По информации област-
ного управления сельско-
го хозяйства и земельных 
отношений, нужен ком-
плексный план по увеличе-
нию урожайности.

– Обозначив все факто-
ры, которые мешают раз-
витию рисовой отрасли, 
производители зерна со-
ставляют свои планы для 
улучшения ситуации, – 
говорит руководитель об-
ластного управления сель-
ского хозяйства и земель-
ных отношений Талгат 
Дуйсебаев. – Со своей сто-
роны государство помога-
ет им. Например, более 4 
миллиардов тенге выделе-
ны растениеводам на инве-
стиционные субсидии, ли-
зинг и другие расходы.

В области отремонтиро-
вали гидроузел, обеспечи-
вающий поливной водой 
посевы трех районов регио- 
на и города. Также за счет 
областного бюджета в рай-
онах устанавливаются на-
сосы для перекачки воды. 
Сев риса в Приаралье нач-
нется после 20 апреля, и хо-
зяйства готовы к нему пол-
ностью технически и наде-
ются, что сезон будет более 
удачным, чем предыдущий. 

Мира ЖАКИБАЕВА

К посевной готовы
Через неделю крупные хозяйства области 

приступят к севу риса. В целом, как отмечают 
земледельцы, проблем в этом сезоне нет. Тех, 
которые бы не могли решить они сами. Вместе 
с этим они отмечают, что масштабные пробле-
мы рисоводства без поддержки государства не 
сдвинутся с места. 

Если говорить о лесистости 
территорий, то Казахстан труд-
но назвать зеленым государ-
ством. Особенно ярко это про-
слеживается на примере наше-
го региона с засушливым рез- 
коконтинентальным клима-
том. Мало осадков, и без того 
очень скудные, они характер-
ны чаще для холодного вре-
мени года. Суровая и холод-
ная зима, которую сменяет 
жаркое и знойное лето плюс 
устойчивый дефицит полив-
ной воды по причине малово-
дья на Сырдарье, единствен-
ной водной артерии регио- 
на, не способствуют активно-
му росту зеленых насаждений. 
Плюс негативно сказывается 
обмеление Арала.  

Как сообщил руководитель 
городского отдела жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Женисбек Файзуллаев, в 2023 
году в Кызылорде высажено 
порядка 5-6 тысяч саженцев 
деревьев. Из них прижились 
40 процентов деревьев, что со-
ответствует нормативам. Речь 
идет о деревьях, высаженных в 
центральной части Кызылор-
ды – на площади «Тағзым», у 
Вечного огня, на проспектах 
Назарбаева, Абая, улицах Кор-
кыта ата, Шокая. 

У СЕМИ НЯНЕК ДИТЯ 
БЕЗ ГЛАЗУ? 

В соцсетях можно нередко 
видеть посты, в которых кызыл- 
ординцы негативно высказы-
ваются о работе профильных 
служб по озеленению. Выска-

зывают свои возмущения, что в 
ходе проведения субботников, 
других акций по благоустрой-
ству привозят и раздают горо-
жанам – речь о работниках бюд-
жетных организаций – саженцы 
для посадки. Веточки благопо-
лучно втыкают в землю, затем о 
них никто не вспоминает, и они 
высыхают и погибают. Причем 
часто можно видеть, что выса-
живают их там, где в арыках ни-
когда не бывает воды. О чем это 
говорит – нет рачительного хо-
зяйского отношения, или наше 
обычное «авось»? Вырастет – 
хорошо, не вырастет – тоже не 
страшно. Главное – посадили, 
отчитались. Главный комму-
нальщик города данный факт 
отрицать не стал.      

– Да, действительно, такие 
факты встречались. Высажен-
ные по весне саженцы спустя 
некоторое время просто-на-
просто погибали. Все дело в 
том, что раньше на протяже-
нии многих лет средства выде-
лялись не на уход, а только на 
покупку и посадку саженцев. 
Объявлялись гозакупки на по-
садку саженцев, победителями 
которых становились такие ор-
ганизации, как «Зеленстрой», 
«Нұрата». Причем, согласно 
конкурсным требованиям, в 
их обязанности входили толь-
ко услуги по посадке деревьев, 
– говорит Ж.Файзуллаев.  

По его мнению, главное – 
не количество посаженных 
растений, а обеспечение за 
ними должного ухода. Теперь, 
когда средства стали выделять 

не только на посадку, но и на 
уход за растениями, ситуация 
должна измениться. 

В этом году по плану долж-
ны посадить 25 тысяч сажен-
цев, из них часть будет выса-
жена весной, часть – осенью. 
Это в пять раз больше, чем в 
прошлом году. В 2021 году из 
выделенных на озеленение 500 
млн тенге на посадку саженцев 
направили всего около полу-
тора млн тенге, на остальные 
посадили цветы.  

Действительно, в прошлые 
сезоны горожане возмущались 
по поводу того, что средства, 
выделяемые на озеленение, на-
правляются на посадку цветов, 
срок которых недолговечен. 
Их вполне можно понять, если 
еще учесть, что были моменты, 
когда цветочки высаживали в 
середине лета, в самую жару.  

Между тем, одной из при-
чин поздней посадки растений 
Ж.Файзуллаев назвал задерж-
ки, связанные с определением 
подрядчика работ. 

– Объявляется конкурс, он 
длится 40 дней, за это время се-
зон посадки деревьев, цветов 
проходит. Бывает и так, что ре-
зультаты конкурса будут подве-
дены только в июле, в это вре-
мя сажать деревья уже позд-
но. То же самое касается цве-
тов. Например, в прошлом году 
итоги конкурса по одному лоту 
вышли в мае, еще по одному – 
в сентябре. Ясно, что в сентя-
бре ни о какой посадке цветов 
речь идти не может. По этой 
причине деньги не осваивают-
ся в полном объеме. По ито-
гам прошлого именно по такой 
причине из 500 миллионов тен-
ге, выделенных на озеленение, 
мы не освоили 160 миллионов 
тенге. Мне лично был объявлен 
выговор. А что делать, не са-
жать же цветы осенью, – сету-
ет Ж.Файзуллаев. 

Возникает резонный во-
прос: «Может, надо было про-
сто раньше начинать рабо-
ты по госзакупкам?». Как вы-
яснилось, уже в начале года, 
где-то в период с 5-10 января, 
когда, собственно, начинается 
первый этап госзакупок, отдел 
ЖКХ объявляет конкурс на 
оказание услуг по озеленению, 
орошению. Согласно проце-
дурам конкурс проходит в те-
чение 40 дней. Затем начина-
ется срок обжалования участ-
никами решения конкурсной 
комиссии. На это уходит 40-45 
дней. Затем начинаются рас-
смотрения в суде, в случае не-
согласия решения суда обжа-
луются в кассационном по-
рядке. И на все это уходит не 
один месяц. В результате, ухо-
дит время, оптимальное для 
посадки насаждений. 

ЛИХА БЕДА – НАЧАЛО
В прошлом году делегация 

во главе с акимом Кызылорды 
побывала в Туркестанской об-
ласти, чтобы ознакомиться с 
опытом работы соседей по озе-
ленению и благоустройству. У 
них на эти цели, несмотря на 
то, что территория меньше, 
ежегодно выделяется сумма в 6 
млрд тенге. А всеми видами ра-
бот занимается государствен-
ное учреждение, тогда как у 
нас данный вид деятельности 
передан в конкурентную сре-
ду. Взвесив все преимущества, 
кызылординские власти взяли 
на вооружение уже проверен-
ный опыт Туркестанской об-
ласти и открыли в ноябре 2023 
года аналогичное предприя-
тие «Жасыл Қызылорда». Те-
перь именно оно стало моно-
полистом, который из одно-
го источника, минуя конкурс-
ные процедуры и тендеры, бу-
дет заниматься озеленением 
Кызылорды, в том числе осу-

ществлять уход за растениями, 
их полив, а для этого будет за-
ниматься приведением в поря-
док арычных систем, установ-
кой насосов. 

Как говорится «лиха беда – 
начало». Насколько эффек-
тивной окажется деятельность 
предприятия, покажет время. 
Как считает Ж.Файзуллаев, 
мы сможем ощутить результа-
ты работы не раньше, чем че-
рез 2-3 года. 

– Плюсы можно увидеть уже 
сегодня. На стадии заверше-
ния работы по очистке арыч-
ных систем по городу. В этом 
году не пришлось, как раньше, 
ждать завершения конкурсных 
процедур. Очищать централь-
ные городские каналы начали 
еще в середине февраля. Рань-
ше такие работы мы начинали 
только в апреле, – сказал он. 

Для предприятия «Жасыл 
Қызылорда» выделен штат в 
200 человек, на сегодня уком-
плектован на 80 процентов. На 
сегодня поданы заявки на по-
купку цветов, саженцы уже на-
чали сажать. 

– В настоящее время пред-
приятие занимается очисткой 
каналов «Қызылжарма», «Жі-
бек жолы», городского канала, 
будут установлены 19 насосов. 
С апреля началась посадка де-
ревьев. Это саженцы ясеня, 
клена, тополя, карагача, выра-
щенные на местных питомни-
ках в Жанакорганском районе, 
в лесхозе и других, – говорит 
руководитель ГУ «Жасыл Қы-
зылорда» Ажибек Мампаев. 

НЕОБХОДИМА 
ЖИВИТЕЛЬНАЯ ВЛАГА

Чахлые, хилые, пожелтевшие 
ели и другие растения из семей-
ства пихтовых можно встретить 
в Кызылорде рядом с некоторы-
ми учреждениями, да и на неко-
торых улицах в центре. Не при-

живаются они у нас и выглядят 
жалко и вымученно. А ведь есть 
привычные для нашего клима-
та свои деревья и кустарники. 
Те же клены, тополя, карага-
чи. Чем они хуже? Развесистые 
ветки карагача, взмывающие в 
небо стволы тополя – разве они 
не станут украшением города, а 
их буйная зелень разве не даст 
спасительную прохладу и тень 
в знойный полдень? В феврале 
в Кызылорду были приглашены 
ученые НИИ защиты и каран-
тина растений имени Жазкена 
Жиембаева для изучения поч-
венного состава, дали рекомен-
дации по борьбе с вредителями, 
а также составили карту прижи-
ваемости тех или иных растений 
в разрезе региона. Судя по экс-
пертному мнению ученых, Кы-
зылорду можно сделать зеле-
ным городом, главное обеспе-
чить живительной влагой. 

В этой связи, как сообщи-
ли в отделе ЖКХ, сегодня не-
обходимо восстановить преж-
нюю арычную систему, думать 
о том, как ее расширить, бу-
дем потом. Между тем, в на-
стоящее время в Кызылор-
де в микрорайонах «Сәулет» и 
«Саяхат», в новом микрорай-
оне на левобережье нет по-
ливной воды. Решить пробле-
му жителей левобережья пы-
таются с помощью строитель-
ства канала «Сыр сұлуы». По 
левобережью, огибая новый 
стадион, он соединится с озе-
ром рядом с дачным участком 
«Эдельвейс». Есть и другие 
проекты по обеспечению по-
ливной водой. Автору публи-
кации очень хотелось бы раз-
делить оптимизм коммуналь-
щиков, но есть определенный 
скепсис: ведь все это возмож-
но только при условии, если 
в Сырдарье будет достаточно 
поливной воды. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Станет ли Кызылорда зеленым городом?
Один из национальных проектов, срок окончания ко-

торых намечен на конец 2025 года, – «Зеленый Казах-
стан». Еще в 2020 году Президент Касым-Жомарт Токаев 
назвал конкретные цифры – в течение пяти лет в стране 
должно быть посажено два миллиарда деревьев в лесном 
фонде и 15 миллионов – в населенных пунктах.  

Напомним, что во время панде-
мии коронавируса под ее руковод-
ством команда ученых-биологов раз-
работала вакцину QazVac. Это от-
крытие спасло жизни многих людей. 
К.Закарья – специалист в области 
биологической безопасности, био-
технологии и микробиологии, лауре-

ат Государственной премии в обла-
сти науки и техники имени Аль-Фа-
раби, член Академии естественных 
наук, член-корреспондент Россий-
ской Академии естествознания. 

Гостье представили выставку на-
учных достижений и стартап-проек-
тов молодых ученых университета. 
На встрече со студентами и препо-
давателями она поделилась истори-
ей создания вакцины QazVac и об-
судила приоритетные направления 
развития науки на ближайшие годы.

К.Закарья дала высокую оцен-
ку материально-техническому осна-
щению университета современным 
оборудованием, необходимым для 
научно-исследовательских работ. 
Также отметила, что в вузе созданы 
все необходимые условия для обуче-
ния студентов. 

Баглан АМАНЖОЛ

Полезные встречи
Советник Президента РК 

по вопросам науки и иннова-
ций Кунсулу Закарья посети-
ла Кызылординский универ-
ситет имени Коркыта ата, где 
ознакомилась с образователь-
ной, научно-исследователь-
ской деятельностью и стра-
тегией дальнейшего развития 
высшего учебного заведения. 

По итогам первого квартала 2024 
года на территории области выяв-
лено зараженных 170 кг гранатов и 
50 кг хурмы. Они были поражены 
карантинным вредителем – черве-
цом комстока. В 2023 году за первый 
квартал было уничтожено 75 кг гра-
натов и хурмы.

По информации специалистов 
инспекции, в основном заражен-
ные фрукты завозят в Кызылор-

ду из Ирана, Кыргызстана, Таджи-
кистана, Узбекистана. Прежде чем 
они попадут на рынки и в торговые 
дома, необходимо провести каран-
тинный фитосанитарный контроль. 
Исследования проводятся в лабо-
раториях. Если продукция безопас-
ная, выписывают сертификат, если 
нет – ее конфисковывают и после 
вынесения решения специализиро-
ванного суда отправляют на утили-
зацию на полигон твердых бытовых 
отходов.

Червец комстока поражает бо-
лее 300 растений. После заражения 
им качество получаемой продук-
ции снижается – ухудшается вкус, 
снижается вес. Вредитель не обита-
ет в нашей области, его завозят вме-
сте с продукцией из других регионов 
и стран. 

 Замира АЛИШЕРОВА

Уничтожили 
зараженные фрукты

Государственные инспекто-
ры по карантину растений об-
ластной территориальной ин-
спекции Комитета государ-
ственной инспекции агропро-
мышленного комплекса МСХ 
РК обнаружили на рынках об-
ласти зараженные фрукты. 
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СВОЕ ДЕЛО

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

Аким Кызылординской 
области РЕШИЛ:

1. Внести в решение акима 
Кызылординской области от 
22 декабря 2016 года №21 «Об 
определении порядка реализа-
ции продукции в стеклянной 
таре в местах проведения спор-
тивно-массовых, зрелищных, 
культурно-массовых мероприя- 
тий в Кызылординской обла-
сти» (зарегистрировано в Рее-
стре государственной регистра-

ции нормативных правовых ак-
тов за №5702) следующее изме-
нение: приложение указанного 
решения изложить в новой ре-
дакции согласно приложению к 
настоящему решению.

2. Контроль за исполнени-
ем настоящего решения воз-
ложить на курирующего за-
местителя акима Кызылор-
динской области.

3. Настоящее решение вво-
дится в действие по истече-

нии десяти календарных дней 
после дня его первого офици-
ального опубликования.

Аким Кызылординской 
области Н.Налибаев

Согласовано
Письмом Министерства вну-
тренних дел Республики Ка-
захстан департамента поли-
ции Кызылординской обла-
сти №30-21/1804 от 8 апреля 
2024 года

ветствии с Законом Респу-
блики Казахстан от 23 янва-
ря 2001 года «О местном го-
сударственном управлении 
и самоуправлении в Респу-
блике Казахстан», Законом 
Республики Казахстан от 23 
апреля 2014 года «Об органах 
внутренних дел Республики 
Казахстан», распоряжением 
Премьер-Министра Респу-
блики Казахстан от 10 июня 
2014 года №81-р «О мерах по 
реализации Законов Респу-
блики Казахстан от 23 апре-
ля 2014 года «Об органах вну-
тренних дел Республики Ка-
захстан» и «О внесении изме-
нений и дополнений в неко-
торые законодательные акты 
Республики Казахстан по во-
просам деятельности органов 
внутренних дел».

Цели и задачи Порядка
2. Целью и задачей при-

нятия нормативного акта яв-
ляется определение порядка 
реализации продукции в  
стеклянной таре во время 
проведения спортивно-мас- 
совых, зрелищных, куль-
турно-массовых мероприя- 
тий в Кызылординской 
области.

Организация реализации 
продукции в стеклянной таре

3. Реализация продукции 
в стеклянной таре на терри-
тории проведения спортив-
но-массовых, зрелищных, 
культурно-массовых меро-
приятий юридическими ли-
цами и индивидуальны-
ми предпринимателями осу-
ществляется в местах, согла-
сованных с акиматами города 
Кызылорды и районов.

4. Реализация продукции 
в стеклянной таре проводит-
ся при соблюдении сани-
тарно-эпидемиологических 
требований, правил техни-
ки безопасности и пожарной 
безопасности.

5. Юридические лица и ин-
дивидуальные предпринима-
тели торговых объектов при 
реализации продукции в стек- 
лянной таре осуществляют:

1) создание и обеспечение 
работы инженерной инфра-
структуры, технического обслу-
живания холодильного, торго-
вого и иного оборудования;

2) охрану торгового объекта;
3) обеспечение реализации 

продукции в стеклянной таре 
в одноразовом бумажном или 

пластиковом стакане в целях 
обеспечения безопасности 
граждан;

4) обеспечение удаления 
мусора с места торговли;

5) праздничное, тематиче-
ское оформление торговых 
объектов.

6. Организаторы спортив-
но-массовых, зрелищных, 
культурно-массовых меро-
приятий предусматривают:

1) наличие схем размеще-
ния объектов торговли, осу-
ществляющих реализацию 
продукции в стеклянной 
таре;

2) размещение в местах 
дислокации объектов торгов-
ли, осуществляющих реали-
зацию продукции в стеклян-
ной таре контейнеров, урн 
для сбора мусора;

3) доведение информации до 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей тор-
говых объектов о времени, ме-
сте и порядке реализации про-
дукции в стеклянной таре;

4) обеспечение совместно с 
органами внутренних дел кон-
троля за соблюдением правил 
торговли в местах проведения 
массовых мероприятий.

ПРОЕКТ

О внесении изменения в решение акима Кызылординской области 
от 22 декабря 2016 года №21 «Об определении порядка реализации

 продукции в стеклянной таре в местах проведения спортивно-массовых, 
зрелищных, культурно-массовых мероприятий в Кызылординской области»

Приложение
к решению акима Кызылординской области

от «__»__________ 2024 года № _____

Приложение
к решению акима Кызылординской области

от «22» декабря 2016 года №21

Порядок реализации продукции в стеклянной таре в местах 
проведения спортивно-массовых, зрелищных, культурно-массовых

 мероприятий в Кызылординской области
Общие положения

1. Настоящий Порядок реа- 
лизации продукции в стек- 

лянной таре в местах прове-
дения спортивно-массовых, 
зрелищных, культурно-мас-

совых мероприятий в Кызыл- 
ординской области (далее – 
Порядок) разработаны в соот-

В Приаралье сосредоточе-
но большое число памятников 
истории и культуры, которые 
свидетельствуют о его богатой 
и уникальной истории. Сохра-
нившиеся на территории обла-
сти исторические и архитектур-
ные памятники, жемчужины 
древней и средневековой архи-
тектуры, созданы талантливы-
ми народными зодчими, начи-
ная с каменного века и до наших 
дней. Они дают представление о 
быте, образе жизни и миропо-
нимании населявших этот край 
племен и народностей, начиная 
с эпохи саков и гуннов, огузов 
и кипчаков. Не случайно, воз-
главивший в середине прошло-
го века Хорезмскую этноархео- 
логическую экспедицию уче-
ный-археолог Сергей Толстов 
писал, что здесь находится «узел 
этногенеза казахов».

По информации областного 
учреждения по охране памятни-
ков истории и культуры, в регио- 
не под охрану государства взято 
567 объектов историко-культур-
ного наследия, из них 31– вошли 
в список памятников истории и 
культуры республиканского зна-
чения, 256 – местного значения, 
280 – внесены в предваритель-
ный список учета объектов исто-
рико-культурного наследия.

В низовьях Сырдарьи суще-
ствовало около 200 больших и не 
очень городов и поселений, что 
говорит о развитой урбанизации 
в этих местах. Вдоль течения ве-
ликой реки древности Сырдарьи 
населявшие эти края племена и 
народности строили города, ко-
торые стали важнейшими оча-
гами древней и средневековой 
цивилизации и свидетельству-
ют о развитой городской культу-
ре, возникшей в низовьях Сыр- 
дарьи. В Казалинском районе 
расположено городище Жан-
кент (IX-XIII вв.), резиденция 
царя огузов и крупный торго-
вый центр средневековья, в Жа-
накорганском районе в двух ки-
лометрах к западу от аула Сунак- 
ата находятся развалины горо-
дища Сыганак. Город относит-
ся к эпохе раннего Средневеко-
вья и был столицей канлинцев, 
кипчакского ханства (XI-XII 
вв.), Ак Орды (XIII-XV вв.), став-
кой хана Абулхаира (XV в.), Ка-
захского ханства (XVI в.). В Кар-
макшинском районе в 110 кило-
метрах к югу от села Жанакала 
находятся развалины городища 
Чирик-Рабат. Он был основан 

массагетскими племенами при-
мерно в XIV веке до нашей эры 
и относится к эпохе правления 
великой царицы саков Томи-
рис. Город, возвышавшийся на 

высоком холме, населяли вои- 
ны, гончары, кузнецы, ткачи, 
торговцы и был покинут жителя-
ми в XIV веке н. э. в связи с пере-
сыханием притоков реки Сыр- 
дарьи – Жанадарьи, Куанда-
рьи и Инкардарьи. Проводимые 
здесь исследования дают сведе-
ния об истории и культуре сак-
ских племен, населявших вос-
точное Приаралье. 

Как сообщил руководитель 
учреждения по охране памятни-
ков Ергазы Алданазаров, в теку-
щем году при поддержке акима-
та области будет реализован ряд 
проектов в сфере археологии. 
В частности, будут  продолже-
ны археологические раскопки 
на городище Бабиш-мола. Па-
мятник эпохи сакского перио-
да возник на старом русле реки 
Жанадарья. Археологи датиру-
ют его второй половиной I ты-
сячелетия до нашей эры. Сле-
ды древних ирригационных си-
стем свидетельствуют о том, что 
древние саки, помимо ското-
водства, занимались орошае-
мым земледелием. Возможно, 

этому способствовало усиление 
культурных связей саков при- 
аралья с Хорезмским земле-
дельческим оазисом. Именно в 
этот период в низовьях Сырда-
рьи, англомерации сакских пле-
мен, стали возникать не толь-
ко укрепленные поселения, но 
и города, к числу которых отно-
сится городище Чирик-Рабат.

 Также будут проведены 
дальнейшие исследования на 
городищах Жанкент и Сыга-

нак. Раскопки на развалинах 
Жанкента продолжит археоло-
гическая экспедиция Между-
народного казахско-турецкого 
университета имени Яссауи, 
за счет гранта Министерства 
науки и высшего образования 
РК будут проведены раскопки 
на памятнике Жетиасарской 
культуры Курайлы асар. 

Из республиканского бюд-
жета будут выделены средства 
на проведение реставрацион-
ных работ на городищах Сыга-
нак, Алтын асар, башне Сыр- 
лытам, мавзолеях Асана ата, 
Окшы ата, Кожана ата, мечети 
Ганибая, музея Гани Мурат- 
баева. За счет районных бюд-
жетов будут проводиться ре-
ставрационные работы на мав-
золеях Кыша ата, Гайыпа ата. 

В течение ряда лет археоло-
гические раскопки на городи-
ще Жанкент проводились науч-
но-исследовательским центром 
«Археология и этнография» Кы-
зылординского государственно-
го университета имени Коркыта 
ата. К исследовательским рабо-

там привлекались специалисты 
университета Тюбинген (Гер-
мания), Института этнологии 
и антропологии имени Мик- 
лухо-Маклая и другие. В 2021 
году за счет грантов, выделен-
ных Министерством образова-
ния и науки РК, были проведе-
ны исследования на городищах 
Сыганак, Кышкала, за счет ре-
спубликанского бюджета была 
проведена реконструкция дома 
Ганибая в Казалинском районе. 

Не меньший интерес уче-
ных вызывает обнаруженное в 
окрестностях аула Когалыколь 
Сырдарьинского района городи-
ще Кышкала, или Баршынкент. 
Его развалины находятся не-
далеко от аула Когалыколь в 30 
километрах к западу от Кызыл- 
орды. В народе город называ-
ют Кышкала – возможно, пово-
дом для этого послужило то об-
стоятельство, что на развалинах 
древнего города до наших дней 
сохранились обломки жжено-
го кирпича (в казахском языке 
«қыш» означает «кирпич»). 

Впервые город обнаружи-
ли в 1899 году члены экспеди-
ции, которую возглавлял архео- 
лог Василий Каллаур. В про-
шлом столетии исследования 
продолжили русские ученые- 
ориенталисты Василий Бартольд 
и Петр Лерх. В 1946 году архео-
логические работы на городище 
были продолжены Хорезмской 
экспедицией во главе с этногра-
фом Сергеем Толстовым. Ака-
демик Алькей Маргулан отме-
чал, что город упоминается в ска-
зании о батыре Алпамысе. Бар-
шын – любимая жена батыра из 
кипчакского рода, возглавляе-
мого ханом Хулагу. Когда Алпа-
мыс отправился вместе с ханом 
в Иран, он оставил жену в горо-
де, который позже стали назы-

вать Баршынкент. Это, конеч-
но, всего лишь предположение. 
Тем не менее, укрепленная кре-

пость Баршынкент на границе 
огузов и кипчаков до нашествия 
Чингисхана имела не только важ-
ное стратегическое значение, 
но являлась центром культуры 
и торговли. Защитники крепо-
сти не раз оказывали сопротив-
ление Хорезмскому, Кипчакско-
му и Кимакскому ханствам. Поз-
же они стойко держались под 
натиском войска хана Джучи, 
скрывшись за крепостными сте-
нами. Тогда Джучи приказал за-
полнить ров, окружавший кре-
постные стены, водами Сырда-
рьи и затопил город и его муже-
ственных защитников. Но после 
нашествия Джучи Баршынкент 
был быстро восстановлен и стал 
оплотом хана в нижнем течении 
Сырдарьи.

Описывая Баршынкент, жив-
ший во второй половине XIII – 
начале XIV веков историк и пи-
сатель периода правления мон-
голов Жамал Карши отмечает, 
что в городе в соседстве прожи-
вали огузы и кипчаки. Это был 
крупный политический и куль-
турный центр эпохи Золотой 
Орды, где было развито просве-
щение, процветали ремесла и 
торговля, был даже свой монет-
ный двор. Город перестал су-
ществовать в XV веке. В связи с 
этим ученые называют разные 
причины, возможно, жители по-
кинули его из-за изменений рус-
ла Сырдарьи. 

На протяжении нескольких 
лет за счет гранта Министер-
ства науки и высшего образо-
вания РК раскопки на городи-
ще Кышкала проводила экспе-
диция под руководством про-
фессора Мадияра Елеуова.

К Международному дню охра-
ны памятников истории и куль-
туры в Кызылорде организова-
ли заседание «круглого стола» на 

тему «Актуальные проблемы ис-
следования, сохранения и защи-
ты археологического наследия 

земли Сыра» с участием специа- 
листов Института археологии 
имени А.Маргулана, Научного 
института археологии при Меж-
дународном казахско-турецком 
университете имени Яссауи, кы-
зылординских историков и ар-
хеологов, представителей СМИ. 
Кроме того, в музейных, архив-
ных учреждениях и библиотеках 
области были организованы те-
матические выставки, экскур-
сии, другие мероприятия. 

Одной из инноваций в сфе-
ре охраны и изучения истори-
ко-культурного наследия яв-
ляется оснащение памятников 
QR-кодами. Матричный двух-
мерный штрихкод дает возмож-
ность оперативно получить под-
робную информацию. Установив 
специальное приложение, при 
помощи смартфона можно со-
вершить виртуальную экскурсию 
по интересующему вас объекту. В 
настоящее время QR-кодами ос-
нащены более 170 объектов исто-
рико-культурного наследия. 

Кроме того, в рамках респу-
бликанской экологической ак-
ции «Таза Қазақстан» объявлена 
неделя «Киелі мекен». На суббот-
никах жители города занимаются 
очисткой территорий памятни-
ков и других историко-культур-
ных мест, высаживают саженцы. 
20 апреля объявлен субботник 
на историко-культурном объек-
те «Петроглифы Сауыскандык» в 
Шиелийском районе. Дошедшее 
до нас через толщу веков насле-
дие предков, безусловно, заслу-
живает внимательного изучения, 
поскольку помогает глубже разо-
браться в исторических событиях, 
обогащает нас опытом и укреп- 
ляет любовь к родной земле.

Каждое поколение вписыва-
ет в историю страны свою строку. 
Дошедшее до нас через толщу ве-
ков наследие предков заслужива-
ет внимательного изучения, так 
как помогает глубже разобраться 
в исторических событиях, обога-

щает нас опытом и укрепляет лю-
бовь к родной земле. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Без права на забвение
Ежегодно 18 апреля отмечается Международный 

день охраны памятников. Дата учреждена по инициа-
тиве ЮНЕСКО в 1983 году с целью привлечения вни-
мания общественности к проблемам сохранения па-
мятников истории и архитектуры. 

НАСЛЕДИЕ
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ГАСТРОЛИ ЗНАЙ НАШИХ!

СПОРТ-ИНФОТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Вниманию алматинской 
публики были предложе-
ны сразу несколько спек-
таклей, различных как по 
своей тематике, так и по 

режиссуре. Гастроли кы-
зылординские актеры от-
крыли классикой жанра – 
спектаклем по пьесе «Ромео 
и Джульетта». История, рас-
сказанная великим Шекс- 
пиром, продолжает будора-
жить сердца и души людей. 
По-другому не могло быть 
по той простой причине, 
что она затрагивает самые 
важные во все времена и 
эпохи, для всех людей и на-
родов темы – любовь и не-
нависть, преданность и пре-

дательство. По сути, исто-
рия шекспировских влю-
бленных очень близка ка-
захам. Ведь до нас дошли 
не менее печальные леген-

ды о Кыз Жибек и Толеге-
не, Баян сулу и Козы Кор-
пеше, Енлик и Кебек. Свою 
версию видения пьесы на 
сцене театра представил ре-
жиссер Данияр Базаркулов. 
В течение полутора часов на 
сцене развернулись шекс- 
пировские страсти, кото-
рые держали в напряжении 
весь зрительный зал. Та-
лантливая игра актеров, эф-
фектные декорации сделали 
спектакль ярким и запоми-
нающимся. О том, что спек-

такль удался, можно было 
судить по одухотворенным 
лицам зрителей. 

Второй день гастрольно-
го тура продолжился поста-
новкой «Болмаған балалық 
шақ» по одноименной пове-
сти писателя Акберена Елге-
зека. В тот же день алматин-
ский зритель смог оценить 
постановку кызылордин-
ской труппы по пьесе Кана-
та Тлеухана «Кешірші». 

В репертуаре театра име-
ни Н.Бекежанова спектакль 
«Болмаған балалық шақ» по-
явился сравнительно недав-
но, в конце прошлого года. 
А его премьерный показ стал 
событием в культурной жиз-
ни Кызылорды и даже стал 
поводом для приезда в наш 
город автора повести. Пи-
сатель из плеяды нынешних 
талантливых мастеров худо-
жественного слова, А.Елге-
зек больше известен читате-
лю как поэт. «Болмаған ба-
лалық шақ» – автобиогра-
фическая повесть, на напи-
сание которой его подвигли 
воспоминания о его непро-
стом детстве. По признанию 
самого автора, это произ-
ведение – осмысление того 
этапа своей жизни с пози-
ции взрослого состоявшего-
ся человека. 

Кроме того, вниманию 
юных зрителей на сцене Ал-
матинского государствен-
ного кукольного театра был 
представлен кукольный 
спектакль по мотивам пове-
сти Антуана Сент-Экзюпери 
«Маленький принц». 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА 

Порадовали зрителей
В Алматы прошли гастроли казахского акаде-

мического музыкально-драматического театра 
имени Н.Бекежанова. В течение двух дней, 17-18 
апреля, спектакли кызылординской труппы про-
ходили в Государственном академическом театре 
для детей и юношества имени Г.Мусрепова и Ал-
матинском государственном кукольном театре. 

– Услышав о конкурсе, мы
создали специальную команду 
«NeoNomad» из лучших школь-
ников и студентов университета, – 
рассказывает куратор проекта Те-
мирлан Абжанов. – Нам дали де-
вять тем. Посоветовавшись с ко-
мандой, мы попытались решить 
проблему стихийных бедствий.

На конкурсе наши ребята пред-
ставили проект «ReDabyl» – это 
комплексная система мониторин-
га и прогнозирования, предназна-
ченная для работы при стихийных 
бедствиях, таких как наводнения. 
Основная задача проекта заключа-
ется в том, что датчики непрерыв-
но контролируют уровень воды и 
другие параметры, расположен-
ные вдоль русла реки, в режиме ре-
ального времени. При превыше-
нии порогового значения, указы-
вающего на наводнение, датчики 
автоматически передают инфор-
мацию ответственным органам. 

– Согласно нашему исследо-
ванию, на территории Казахста-
на отсутствует такая оцифро-
ванная комплексная система, – 
отметил Темирлан. 

За два дня они сделали аппа-
ратную часть системы, веб-сайт 
и бизнес-анализ. Благодаря ко-
мандной работе заняли первое 
место. Теперь молодые люди 
пройдут 10-дневную стажиров-
ку в мировой компании за ру-
бежом и представят свой проект 
перед инвесторами в Индии.

В составе команды «Neo-
Nomad» – четыре молодых, ум-
ных, перспективных человека. 
Наставник команды – лаборант 
Института искусственного интел-
лекта Абдуллаев Оралбек. Учени-
цы Назарбаев Интеллектуальной 
школы Кызылорды Раушан Тур-
ганбай и Жулдызай Мунайтбасо-

ва отвечали за разработку интер-
фейса веб-сайта и за создание ап-
паратов. Ученик средней школы 
№210 Асылжан Абдуллаев разра-
ботал дизайн, презентацию про-
екта. Куратор проекта – студент  
4 курса КУ имени Коркыта ата, ге-
неральный менеджер бизнес-ин-
кубатора Kyzylorda Hub, предста-
витель организации молодежно-
го предпринимательства Enactus 
Kazakhstan по Кызылординской 
области Темирлан Абжанов – от-
вечал за реализацию проекта. 

– Это большое достижение для
нас, – отметил Темирлан. – Мы 
получили огромный опыт. С пер-
вого курса увлекаюсь инновацион-
ными и бизнес-проектами. Хоть я 
и не специалист IT-направления, 
но работал над несколькими про-
ектами в качестве продакт-менед-
жера, занимался экологическими 
социальными проектами. 

У каждого из ребят есть свои 
индивидуальные проекты, до это-
го конкурса они выигрывали на 
разных соревнованиях. К приме-
ру, 17-летняя Раушан занимает-
ся проектами уже более одного 
года. Вместе с Жулдызай прини-
мали участие во многих конкурсах. 
Вместе с руководителем создали в 
школе команду «Naunaix» из пяти 
человек. Они реализуют разные 

инновационные про-
екты. Например, про-
ект «ЭкоДабыл» при-
зван повысить осведом-
ленность населения о 
качестве воздуха. Вме-
сте с командой они вы-
играли полный грант на 
обучение в Казахстан-
ско-Британском тех-
ническом университете 
(KBTU). Также хорошо 
показали себя в респу-
бликанском конкурсе 
«Smart city» и стали об-
ладателями ректорско-

го гранта университета AITU. На 
международном конкурсе «Caspian 
Startup» в 2023 году получили грант 
от университета Ш.Есенова, и за 
победу в международном конкур-
се INFOMATRIX ASIA – грант в 
SDU и АУЭС.

– Я еще не определилась, кем
хочу стать в будущем, – говорит 
Раушан. – Моя главная цель – 
приносить пользу людям. Поэ-
тому я широко изучаю экологи-
ческие и медицинские проекты.

Айдана МУСАЕВА

Яркая победа
Кызылординцы победили на республиканском хака-

тоне Recodetau с проектом «ReDabyl». Конкурс прохо-
дил  в Туркестане, его организовала партия Respublica 
для реализации новых идей, сотрудничества и создания 
передовых решений в динамичном мире IT. В меропри-
ятии участвовали более 20 команд, около 150 человек в 
возрасте от 18 до 25 лет со всего Казахстана.

КАРАТЭ
Вернулись с медалями

В Албене (Болгария) завершился чемпионат мира 
по каратэ WSF. 

Спортсмены из Кызылорды показали хорошие 
результаты. В частности, золотых медалей удостое-
ны Нурлыбек Нурмухаммед (57 кг), Айым Алдабер-
ген (48 кг), «серебро» завоевали Азиз Муса (63 кг) и 
Сунгат Жанибек (61 кг). 

ФУТБОЛ
«Кайсар-Шиели» завоевал 

три очка на выезде
Во втором туре QFL Второй лиги «Кайсар-Шиели» 

на выезде встретился со столичным «KazAst» и одер-
жал победу со счетом 2:1.

Голы в матче забили Саят Жахмуров и Максат 
Жетписбай.

– В матче против «KazAst» я сделал все возможное,
чтобы забить первый гол своей команды и победить. 
Рад, что выиграли встречу на высшем уровне. Свой 
победный гол я посвящаю жителям Шиели, – сказал 
после матча игрок команды «Кайсар-Шиели» Саят 
Жахмуров.

Не реализовали возможности
В третьем туре QFL Первой лиги игроки ФК «Кайсар 

Жас» принимали на родном поле гостей из Экибастуза.  
Ни хозяева, ни гости не могли реализовать свои 

моменты. Как итог, очень осторожная игра, при-
ведшая к ничье. Счет матча – «0:0». 

Игрокам 
сопутствует удача

В чемпионате РК по футболу среди академий и фут-
больных центров «Кайсар U15» выиграл два матча подряд.

Подопечные Кенжеахмета Ибраева сначала обы-
грали столичную «Астану» со счетом 1:0, а во второй 
встрече победили уральский «Акжайык» со счетом 3:2.

Баглан АМАНЖОЛ

Есть у девушки и другие до-
стижения. В прошлом году на 
чемпионате РК среди молодежи 
до 17 лет, проходившем в Тал-
дыкоргане, Аянат также не было 
равных. Затем она приняла уча-
стие в чемпионате мира, про-
ходившем в Албании, и вошла 
в пятерку лучших, что является 
хорошим результатом. 

Этим видом спорта она на-
чала заниматься с десяти лет в 
Жанакорганской специализи-
рованной детско-юношеской 
спортивной школе олимпийско-
го резерва №7 у тренера Бери-
ка Утешова. Сейчас, по проше-
ствии семи лет, у спортсменки 

есть вполне конкретные цели – 
стать в ближайшем будущем 
чемпионкой мира и Олимпий-
ских игр. И в этом ее активно 
поддерживает тренер. 

– Сначала мы пытались пере-
вести Аянат в другой вид спор-
та, – говорит отец девушки Жо-
март Жаханов. – Но она изъя-
вила желание заниматься толь-
ко  тяжелой  атлетикой. Отрадно, 
что наша дочь оправдала надеж-
ды и прославила не только наш 
район, но и всю область. Сей-
час она обучается в республи-
канской спортивной школе-ин-
тернате имени Кажымукана Му-
найтпасова в Алматы. Главное, 

чтобы она добилась высот в сво-
ей спортивной карьере. 

Недавно девушка приняла уча-
стие в командном чемпионате РК 
по тяжелой атлетике среди юно-

шей и девушек, проходившем в 
Кызылорде. Штангистка, высту-
павшая в весовой категории 76 кг, 
подняла в толчке 93 кг и в рывке 
123 кг. По итогам двоеборья она 
подняла 216 кг, выполнив нор-
матив мастера спорта междуна-
родного класса, а также обновив 
рекорд Казахстана. В конце мая 
она примет участие в чемпионате 
мира в Перу, а осенью в чемпио-
нате Азии в Малайзии. В следую-
щем году юная спортсменка пла-
нирует выступить на чемпионате 
мира среди взрослых. 

В целом, в Жанакоргане за по-
следние пять лет в тяжелой ат-
летике наблюдается заметный 
прогресс, копилка пополняет-
ся новыми медалями. К приме-
ру, Кайсар Пернебек и Досым-
жан Сандыбай показали отлич-
ные результаты на чемпионате 
Казахстана. 

Ребята  занимаются спор-
том не только в районном цен-
тре, но и в аулах. Так, в спортив-
ной школе олимпийского резер-
ва №8 аульного округа Аккорган 
также работает секция тяжёлой 
атлетики.

Максут ИБРАШЕВ

Вперед – к новым вершинам
Аянат Жумагали, член сборной Казахстана по тяже-

лой атлетике, родилась и выросла в поселке Жанакорган, 
училась в средней школе №169 имени Н.Илялетдинова. В 
сборную страны ее определили после участия в чемпионате 
Республики Казахстан по тяжелой атлетике среди девушек 
и взрослых, проходившем в Костанае. Тогда на состязани-
ях она выступала в весовой категории до 71 килограмма и, 
проявив волю к победе, завоевала золотую медаль. 

Коллектив ТОО «Сыр медиа» выражает глубо-
кие соболезнования собственному корреспонден-
ту газеты «Казахстанская правда» Алибеку Байшу-
ленову в связи с кончиной отца

Абсата Жайлаубайулы

ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ В Кызылорде проходит чем-
пионат РК по футболу среди 
воспитанников детско-юноше-
ской футбольной лиги и специ-
ализированных школ.

На открытии состязания замести-
тель руководителя областного управ-
ления физической культуры, спор-
та и туризма Жигер Айекешов и вете-
ран футбола Кенесбек Исаев пожела-
ли успехов юным спортсменам. 

В соревнованиях участвуют 17 
команд из разных регионов страны. 
Победителей и призеров определят 
26 апреля.

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Удачи вам, ребята!


	1
	2
	3
	4
	5
	6

